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“没有专门的路，要么跟机

动车抢道，要么就跟行人挤。”

家住广州黄埔区的黎先生跟新

快报记者诉说了自己骑自行车

上下班时经常会遇到的经历。

其实不只是自行车，电动车也

时时面临着“无路可走”的窘

境。

近日，广州市规划和自然

资源局发布了《2021 年广州市

交通发展年度报告》。其中提

到全市非机动车道的有关情

况：中心城区非机动车道长度

1022.5 公 里 ，总 体 设 置 率 为

58.5%。其中，黄埔区非机动车

道规模占全市总规模比例最

高，达 37%，越秀区、荔湾区最

小，分别占 8.3%、7.9%；老城区

设置率普遍不高，越秀区、荔湾

区只有 55%和 51%。在使用方

面，老城区内存在非机动车道

连续性不强、宽度不够等问题，

机非、人非混行现象普遍。

“广州此前十多年未发展

电动车，不少地方非机动车道

不足或不连贯确有客观原因。”

市政协委员郑子殷表示，这一

“课”要补的难度会大一点，但

既然电动车的使用需求明确，

加上广州共享单车使用广泛，

还是应持续、高效地推进非机

动车道规划与建设。

如何缓解非机动车“有路难

行”的困境？广州市政协委员谭

国戬建议，对于非机动车道的规

划与建设，一方面要坚持“全局

观”、“三道分离”（机动车道、非

机动车道和人行道分离），通过

机动车道、人行道与绿化带的瘦

身及机非隔离护栏的设置，拓宽

已有的非机动车道，并逐渐实现

非机动车车道的全城联通；另一

方面要以人民为中心，组织开展

年度的非机动车道建设需求调

查问卷，在此基础上完善规划建

设方案。

市民李先生在上牌政策出台

之初就买了一辆电动车，后来还是

因实际需要进行了改装，给电动车

加上了中箱，他告诉新快报记者，

“广州的天气时晴时雨，加了箱子

里边要放雨衣、充电器之类的杂

物，如果车子连中箱或者尾箱都不

让装，就有点麻烦了。而且很多车

出厂的时候重量都接近新国标规

定的数字了，重量肯定会超的。”李

先生还表示，自己在路上所见到完

全没加装的“素车”少之又少，如果

面对这么大的一个涉嫌违规的群

体，也需要考量未来如何处理。李

先生表示，针对改装的规定能否适

当放宽一些。

除了上述提到加装中箱、尾

箱，改装电池、加装电机等行为均

属非法改装。广州市人大代表丘

育华在此前走访调研时发现，有

些车主为了满足快速通行的需

求，会将电动车的电机、电池等进

行改装，改装后的电动车时速可

达40km/h甚至更快，存在很大的

安全隐患。“实际上，改装电动车

非常简单，广州街头很多小商铺

都能做，这也是生产厂家留下来

的一个技术漏洞。据我所知，只

需要解除电动车出厂时的限速锁

定，车子的速度便能立马提到 40

公里每小时，甚至更高。”对此，丘

育华建议要加强对生产厂家与销

售商家的监督与管理。厂家在生

产电动车时要符合强制性国家标

准，商家禁止销售非法加装、改装

或者无合法来源证明的电动车。

对于骑行非法改装车的消费者，

还有提供非法改装服务的商家，

要加大处罚的力度，达到更强大

的威慑效果，减少非法改装现象。

新快报记者了解到，近期，广

州市持续开展全市电动车攻坚整

治“百日行动”，将依法严厉打击

生产、销售拼装、非法加装、改装

电动车的违法行为。
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当前，部分外卖送餐员由于

抢时间送单无视交通法规，乱穿

插、闯红灯、逆行、不戴头盔等交

通违法问题尤为严重。据广州交

警公布的数据显示，2021 年广州

全市共查处电动车交通违法行为

112万多宗，同比上升169%，其中

外卖电动车违法占总查处量的

13%。根据违法行为类型进行细

分，其中闯红灯、不按规定车道行

驶、逆行等三项违法行为数量排

名前三，占总查处量的91%。自去

年10月份起，广州交警持续曝光

各大外卖平台骑手在广州区域的

交通违法数据。同时，去年下半

年以来，广州交警已在中心五区

部分重点路段开展电动车抓拍设

备试点建设。

市政协委员谭国戬表示，“外

卖员、快递员的超速问题较之一

般驾驶者更具特殊性，因为其选

择超速多是受到平台机制的间接

影响。所以建议综合治理，多途

径规制外卖员、快递员超速驾驶

电动车的行为。”具体而言，加速

推进电动车上牌工作与电子围栏

的建设，推进外卖配送人员及车

辆“一人一车一牌一证”管理，实

现交通违法行为的精准识别和追

溯，进而将责任落实到具体外卖

平台。同时，尽快制定外卖行业、

快递行业的电动车管理标准与相

应处罚。“广州市市场监管局牵头

制定印发的《广州市外卖行业电

动车联合管理工作方案》强调了

出台外卖配送行业团体标准，但

还可参考 2021 年 5 月 1 日施行的

《上海市非机动车安全管理条例》

第三十四条规定，对违反章程或

者行业自律公约的会员单位采取

相应的行业惩戒措施，进一步完

善行业的监督。”谭国戬说。

此外，广州交警也将在上文

提到的“百日行动”中持续开展外

卖行业交通违法整治行动，结合

骑手违章情况和平台、企业安全

管理工作开展检查考评，充分运

用约谈、曝光、整治等措施，依法

实施联合惩戒，对道路交通违法

行为突出的外卖送餐企业进行约

谈。

每逢寒暑假一到，不少未成

年人骑电动车上路。近日，湖南

高院公布一起15岁少年骑电动车

载人撞倒老人致死的案件，死者

家属索赔80余万元，骑车的少年

和搭乘孩子都需要赔偿，为孩子

们的安全出行敲响了警钟。

根据《中华人民共和国道路

交通安全法实施条例》，驾驶电

动车和残疾人机动轮椅车必须年

满 16 周岁。对这类未成年人驾

驶电动车的行为，如何去规管？

市政协委员谭国戬认为，家庭与

学校要加强对孩子的法治与安全

教育，社会要多方协同。“根据

《家庭教育促进法》，公安机关在

办理案件过程中，发现未成年人

存在严重不良行为或者实施犯罪

行为，根据情况对父母或者其他

监护人予以训诫，并可以责令其

接受家庭教育指导。”谭国戬建

议，对未成年人驾驶电动车的行

为，公安交警部门在加强管控的

同时，还可以联合多方进行重点

整治——公安交警部门将情况通

报到教育管理部门及驾驶电动车

的未成年人所在学校，约谈监护

人、学校负责人，责令其对未成

年严加管教，强化惩戒管理和警

示教育，保障未成年人的交通安

全。”

段安春则表示，要加强安全

使用电动车方面的宣传，让交通

安全进学校进社区，首要是加强

在学校的宣传，其次是重点加强

对居民区、城中村、外劳务工作人

员的宣传。

市政协委员郑子殷有留意到

现在市面上有很多共享电动车，

他对此表示，“运营商不能只将不

允许未成年人骑车的规定列出而

无法实践，要研发可行的技术，进

行必要预防。”

广州交警也对广大家长朋友

发出提醒，暑假期间，要加强对孩

子的交通安全教育。日常出行

时，要集中注意力，通过路口或者

横过道路时，不要听音乐、低头玩

手机、玩游戏、看书或者做其他分

散注意力的事情，一看二慢勤观

察，远离危险区域。

3问:走机动车的道，皆因无路可走？

建
议

补“课”难度虽大，
更应持续推进非机动车道建设

问:外卖小哥上演“速度与激情”何时休？
建议 对外卖行业交通违法实施联合惩戒
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问:未成年人骑电动车上路，谁之责？
建议 推动电动车安全教育进学校进社区
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问:“素车”少之又少？为何电动车改装这样多？
建议 生产销售使用环节应加大处罚力度
6
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■搭载成人的电动车在机动车道上行驶。 新快报记者 王彤/摄


